

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXV.—Número 8462.

ESCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 5 de Junio de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

La Casade Correos

Motivos de delicadeza de que indudablemente se habrán hecho cargo todos nuestros lectores, nos han impuesto cierta reserva en esta segunda etapa del asunto de la Casa de Correos. Por eso desde que se publicó el último concurso de edificios y solares para la construcción del nuevo establecimiento, nos hemos limitado a dar cuenta a nuestros lectores de los hechos referentes a la materia sin aventurar comentario alguno relativo a los muchos incidentes a que la elección del sitio donde ha de emplazarse el edificio de que se trata ha dado lugar.

Tampoco nos proponemos hoy emitir juicios respecto de cual sea entre los que figuran en el concurso el más conveniente. Es este un extremo ya muy debatido sobre el cual es seguro que tiene concepto formado la opinión pública. Parece ésta haberse decidido por la construcción de nueva planta, disintiendo en este punto de la mayoría de los vocales que forman la Junta encargada de dictaminar sobre el asunto. Nosotros anteriormente habíamos manifestado nuestro parecer sobre este particular pronunciándonos decididamente en favor de un edificio de nueva planta distribuido de la manera más conveniente para el cumplimiento de los importantes servicios que en él se han de montar; y hoy no tenemos motivo alguno que nos induzca a variar de opinión. Sin embargo, por las razones al principio de este escrito apuntadas, no hemos de insistir en este particular.

Nuestro objeto se reduce a llevar nuestro grano de arena a la magna obra desde hace tantos años concebida y tan imperiosamente reclamada por el público; procurando contribuir en cuanto de nosotros dependa a suavizar asperezas y a procurar la unidad de pareceres a fin de que la resolución que en definitiva recaiga sobre la materia merezca el beneplácito de todos.

Como se ha visto han ocurrido hechos sin duda inspirados por el mejor deseo de quienes los han realizado que han sido causa de molestias y resquemores para muchas de las personas que han intervenido en el asunto.

Creemos que en beneficio de los intereses del país y muy especialmente de los de nuestra población, hay que olvidar cuanto de inconveniente y de molesto haya podido ocurrir; y, poniendo la mira en los altos intereses citados, se prescinda en absoluto de pequeneces y se atienda sólo a procurar el mejor acierto.

Tenemos la seguridad de que ni las frases vertidas en sesión pública del Ayuntamiento por alguno de los señores concejales iban encaminadas a causar molestia alguna al digno presidente de la comisión, el señor Gobernador, ni nada de lo que ha podido decirse o escribirse en contra de supuestas actitudes de éste o de los acuerdos de dicha Junta envuelve ánimo de censurar a nadie. Repetimos que en todos, desde el Presidente de la nombrada Junta hasta el menos autorizado de los que han comentado sus acuerdos, suponemos el inquebrantable deseo de procurar la solución más conveniente; y que si bien es cierto que entre ellos no hay conformidad respecto a los medios para conseguirlo, todos se conformarán sin protesta con la que se adopte sin cuando no se ajuste estrictamente a su criterio particular.

RECUERDOS DE ANTAÑO

Un adagio de Schumann en las cuevas de Artá

Por fin pararon los coches al llegar a la orilla del mar y en el punto donde desemboca el torrente de *Cabriel*.

La extrañeza y asombro de los guías de las Cuevas llegaron al colmo al recibir la orden de cargar con las voluminosas cajas de los instrumentos musicales, el hacicillo de atriiles portátiles, el cartapacio de las partituras y el paquete de bujías.

«¿Dónde diablos íbamos a dar la serenata? Y, sobre todo, ¿con qué objeto y a quién la dedicábamos?»

Desaparecieron aquellos hombres, con los instrumentos a cuestas, por la espesura de los pinares que pueblan las vertientes de los montes del *Cap Vermey*.

Al poco rato emprendimos nosotros el camino, sin que ni las fatigas de la ascensión ni lo peligroso de la vereda que sigue las sinuosidades de la costa, a grandes trechos cortada a pico, a muchísimos metros sobre el mar, fueran motivos bastantes para alterar la regocijada alegría y el excelente humor de que gozábamos desde el amanecer.

Es preciso haber sido compañeros de expedición de Albeniz y Rubio, de Santos Oli-

ver, Estelrich y Enrique Alzamora para tener una idea de lo que son el chiste y la gracia, la discreción y el refinado humorismo.

Cuando un grupo de poetas, músicos y escritores oficia de pontifical, el burgués y el filisteo, en sus diferentes aspectos decorativos de banquero, abogado, rentista, político, título del reino, etc., dan un bajón formidable.

Al llegar a la cueva, todos y cada uno de nosotros los que habíamos visitado ya aquel antro y los que iban a internarse en él por primera vez, pagamos ante la inmensa bóveda de ingreso, el tributo de admiración, del cual no se libra nadie... ni el filisteo!

Entretanto, los guías iban preparando las antorchas y bengalas, e inconscientemente se transformaban en personajes muy señores nuestros y de nuestra mayor consideración y respecto. ¡Cualquiera penetra en aquellas profundidades sin antes dirigir una respetuosa mirada a los prácticos!

No bien hubimos descendido a la primera sala, en la que se vislumbra todavía un resto de luz solar, cuando el chiste empezó a decaer. Pocos minutos después se declaró vencido.

Tan difícil es describir las cuevas como traducir al lenguaje la impresión que recibe en su presencia el viajero. El poeta las ha ensalzado en todos los tonos.

La realidad lo supera todo.

Un mundo de fantasía e ilusiones, recuerdos, dudas y misterios, bullen en la imaginación del menos soñador al contemplar aquel portento de los siglos. La mente atravesaba una crisis rápida y aguda, en la cual sucumbiría si no acudiera a tiempo en su auxilio el corazón. Tan luego como este nos señala a Dios, reclinamos suavemente nuestra cabeza en el regazo de la fe. Entonces no tarda en presentarse una franca reacción que nos vuelve a la vida, mejores y más purificados.

Cerca de tres horas hacía que recorriamos los encantados subterráneos cuando, al llegar al *Salón de las Banderas*, iluminado fantásticamente con bengalas que ardían en lo alto del *Monte de las Cabras*, casi unánimes exclamamos todos: «¡Aquí!»

Se extendieron las bengalas y encendieron, en sustitución, unas pocas bujías, cuya luz directa procuramos ocultar a nuestros ojos. En el centro del salón se colocaron los atriiles, y junto a ellos Arbós, Rubio, Gálvez y Agudo, quienes afinaron los instrumentos, mientras los que formábamos el reducido auditorio de tan extraño concierto nos dividíamos en grupos y elegíamos, según nuestra libérrima opinión, el punto desde el cual creíamos oír mejor y gozar más intensamente. Albeniz, Uetam y otros subieron al *Monte de las Cabras* o *Purgatorio*; Estelrich, Oliver y yo salimos al inmenso *Salón* con nosotros, los guías permanecieron al lado de los músicos.

Un momento después, a las seis en punto de la tarde en el siglo, un misterioso y grave sonido trazó una curva aérea, apenas sostenida por otras débiles voces, que, elevándose en demanda de un tema, resolvió en soberbia melodía.

¡Admirable! No hay teatro en el mundo, no existe sala de conciertos ni tabla armónica en condiciones artísticas más perfectas y portentosas!

Los breves compases de introducción a la obra ideal del gran romántico se destacaron claros, limpios, sonoros, en el fondo del silencio absoluto, del silencio eterno del vacío, de la nada, del caos.

El adagio que escuchábamos no es la creación limitada, humana, defectuosa, del artista, sino la obra de arte de los siglos admirablemente comenzada en una página inmortal, trazada sin artificios ni dobleces; mejor descubierta que inventada por el genio de Roberto Schumann.

Imposible expresar la intensidad con que escuchábamos todos el espléndido tejido de bellezas, la sublime trabazón de temas, de ritmos, de armonías, de diseños melódicos en constante movimiento, revoloteo y agitación al rededor de la melodía principal, que, hada voluptuosa, se complace en los delirios angélicos de los genios que la festejan y les alienta e incita con sus nobles acentos. La inspiración no puede sostenerse largo tiempo a tan ideales alturas.

El misterioso y grave sonido que inició la pieza aparece inesperadamente e interrumpe la fiesta de los genios en el momento de su delirante apogeo; traza de nuevo la suavísima aérea curva; débiles voces la sostienen; flota cortos instantes en el espacio, hasta que por fin resuelve, no ya en demanda del tema, como antes, sino en demanda del reposo, que encuentra descendiendo a las regiones de la gama, de donde salió y en donde se extingue...

Jamás pieza alguna ha sido tan magistralmente interpretada, y, sin embargo, no sonó un aplauso. Todos permanecimos estáticos sin proferir palabra.

Al levantar los ojos y esparcir la vista por las inmensas concavidades, aparecieron en el fondo de los abismos, en los lejanos extremos de las salas, en lo más alto de las inaccesibles bóvedas, imágenes y formas, ángeles y espectros, fantasmas héroes, y engendros satánicos, siluetas domésticas y divinidades mitológicas, que fueron poblando el vasto recinto. ¡Todos vimos lo mismo: que las formas se movían y cambiaban de sitio, elevándose hasta el negro techo, arrastrándose por el suelo, apareciendo y desapareciendo sucesivamente, para volver a aparecer de nuevo y continuar la solemne danza...

Uno de los guías juró al fin que jamás reyes ni príncipes habían gozado lo que él en aquella tarde.

Nos condujo silenciosamente, por el camino más corto, a la salida de la cueva. Por el ancho bosque penetraba la misteriosa claridad del astro de la noche.

Desde entonces, cuando los viajeros llegan al *Salón de las Banderas*, el guía exclama: «¡Cueva de la música!»

Y cuando nosotros nombramos el adagio del cuarteto en la *menor* de Schumann decimos: «El adagio de las Cuevas.»

Abril 1894. Antonio Noguera.

INFORMACION

Una huelga

Con motivo de haber sido despedido uno de los trabajadores, se produjo, ayer, un conato de huelga en la fábrica de tejidos «La Agodonera».

Intervino en el asunto el Inspector de policía señor Blanco, el que practicó activas gestiones para ver de solucionar el conflicto.

Después de una serie de trabajos, encaminados al efecto, a las cuatro de la tarde de ayer, se reunieron los huelguistas en el local de la Federación de Sociedades Obreras, y después de amplia deliberación, se acordó presentar unas bases, pidiendo la supresión del trabajo nocturno de las mujeres, aumento de salario, disminución de horas de trabajo y readmisión del obrero despedido.

El director se reservó algún tiempo para dar contestación a las peticiones de referencia.

En honor de San Antonio de Padua.

En la iglesia de la Merced se celebrará solemne novena y tríduo de Cuarenta Horas en honor de San Antonio de Padua y en sufragio de varios difuntos.

He aquí el programa de dicha fiesta religiosa:

Día 5.—Empezará la novena de la mañana que se hará durante la misa de siete y media.

Día 6.—A las ocho de la noche, después del Santo Rosario comenzará la novena solemne de la noche con sermón por el Reverendo don Jaime Sastre, y canto de Padre Nuestras, Ave Marías y Gozos del Santo.

Día 7.—Corpus de la Merced. A las siete y media, misa de Comunión general para los Esclavos del Santísimo Sacramento.—A las diez, Oficio solemne con sermón por el Rdo. P. Tomás del Campo.

Día 12.—Comienza el Tríduo de Cuarenta Horas en honor del Santo y en sufragio de varios difuntos.—A las seis y media de la mañana, exposición de S. D. M.—Por la noche, a la misma hora que en los anteriores días, Trisagio cantado, sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, Pbro., continuación de la novena y reserva.

Día 13.—A las seis y media, exposición de S. D. M.; a las siete y media, Comunión general.—A las diez, Tercia y acto continuo Misa solemne con panegirico por el predicador del Tríduo. Después de la misa se dará la bendición papal por especial privilegio.—Por la noche igual que el día anterior.

Día 14.—A las seis y media, exposición de S. D. M.—Por la noche, Trisagio, sermón, terminación de la novena, solemne procesión y reserva.

Los sargentos

En cumplimiento de lo prescrito en el reglamento por que se rige la enseñanza de preparación de los sargentos del ejército para el ascenso a oficiales, se dispone que el llamamiento se verifique teniendo en cuenta que las vacantes de segundo teniente de la escala de reserva que han de cubrirse, son: 114 en infantería, 15 en caballería, 47 en artillería, 27 en ingenieros y 6 en sanidad.

Concurso de ganado

En la parada de caballos sementales del Estado de La Puebla tendrá lugar el domingo día 9 del corriente mes a las diez de la mañana un concurso de ganado hijos de los caballos sementales de esta parada.

Suplicando a todos los ganaderos y propietarios de caballos yeguas, potros o potras hijos de los mencionados caballos se presenten a la hora señalada a fin de poder optar a los premios que el Ayuntamiento de dicha villa ha dispuesto conceder y que se repartirán a los mejores ejemplares.

Por telégrafo

La epidemia reinante

Enrique Alba, enfermo

Madrid 4 (6 t.)

El Secretario del Senado don Enrique Alba, hermano del ministro, se encuentra gravísimo. Se le ha administrado la extramaucación.

Opinión de un doctor

El Dr. Maestre, hablando con los periodistas del Senado decía que del análisis de la sangre de los enfermos realizado, resulta que se presenta un bacillus de corte recio bajo forma diplobacilo y extropto bacilo.

Dice que quizá sea el bacilo descubierto en 1892 en la epidemia de gripe.

Ensayos en la sangre

Continúan haciéndose ensayos en la sangre de los enfermos y en los esputos.

Sebastián Cladera Barceló

Doctor en Medicina y Cirujía
ODONTÓLOGO (DENTISTA)—Especialista Boca y Estómago

UNION 44, PRINCIPAL, PALMA

ALABERN y C.^a

participan a su distinguida clientela y al público en general, el recibo de las más altas novedades en PANERÍA, CAMISERÍA y demás secciones.
Inmenso surtido en géneros propios para *Sastrería*,
GÉNEROS DE PUNTO SOMBREROS

Juan Ramonell (Médico oculista)

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4 tarde.—Para los pobres, de 8 a 9
Plaza Palou y Coll, 13, 1.º, (Banch de S' Olli)

El tratamiento

Hablando del tratamiento se decía que se debe tomar, desde que se inicia el acceso un tubo de 10 centímetros cúbicos de suero antidiférico desluido en agua de azúcar. La dosis se repetirá cada doce horas mientras la fiebre no decline.

Si hubiese tos se tomará como bebida usual agua de naranja o de limón. Al declinar la fiebre se tomará café con leche.

Los médicos deben vigilar el aparato pulmonar, el corazón y el aparato renal de los enfermos.

La epidemia decrece

El señor Silvela ha dicho que de los datos que ha suministrado el Dr. Chicote, resulta que la epidemia disminuye.

En los hospitales y en el Asilo de la Palma hay un corto número de atacados.

Los alumnos de Infantería

El Coronel Director de la Academia de Infantería telegrafía que después del traslado de los alumnos al campamento Ballesteros, decrece la epidemia reinante, habiéndose de alta 104 alumnos.

La Política

La producción hullera

Madrid 4 (2 t.)

En el Consejo celebrado ayer, el Ministro de Fomento señor Cambó expuso la línea de conducta con el objeto de llevar a cabo la intensificación de la producción hullera a fin de que sea una realidad, (pues aunque se han abierto nuevas cuencas se han aumentado los salarios).

Las cifras de las estadísticas demuestran que la producción ha disminuido de un modo alarmante.

Se trata, pues, de dictar medidas energicas con el objeto de que se aprovechen los meses de verano acumulándose las existencias para que sirvan para abonar la crisis del carbón que pudiera presentarse en invierno.

Este asunto se seguirá tratando en el Consejo de mañana.

Asamblea prorrogada

La Asamblea maurista se ha aplazado para el 25 de junio. Debia celebrarse el 15.

Los discursos del Comité

Los republicanos y socialistas imprimen un libro, que llevará un prólogo del Dr. Simarro que contiene todos los discursos pronunciados por el Comité de Huelga en el Congreso.

Lerroux

Anoche marchó a Barcelona el señor Lerroux.

Banquete a Dato

Los parlamentarios dististas obsequiaron con un banquete al señor Dato para festejar el triunfo que tuvo contestando al Comité de Huelga.

Imprimirán y repartirán profusamente el discurso del señor Dato.

Senado

Madrid 4 (9 n.)

La sesión del Senado de esta tarde se limitó al nombramiento de comisiones.

Ruego del señor Dato

El señor Dato ha rogado a sus amigos que desistan de obsequiarle con un banquete que organizaban para festejar la contestación que hizo al Comité de Huelga.

Renuncia de acta

El señor Dionisio Pérez ha escrito al señor Villanueva denunciando al acta de diputado, por haberle dolido la injusticia con que trató el señor Pidal los intereses de Puerto Real.

El señor Domingo escribe al general Marina.

Madrid 5 (4 m.)

El Diputado don Marcelino Domingo ha escrito una carta al general Marina rogándole que acuda al Congreso para contestarle ciertos extremos.

Gran revuelo político

Reina gran revuelo político. Se llegó a decir en el Congreso que el señor Dato está disgustadísimo añadiéndose que a causa del debate podría surgir la crisis con la inmediata dimisión del señor Dato, lo cual sería gravísimo en los actuales momentos.

La Cámara animadísima

Conforme avanzaba el debate, la Cámara

iba animándose, reinando una gran expectación.

En las puertas del salón había numerosos expeditados y senadores.

Al señor Villanueva después de la votación se le preguntó por los rumores circulados respecto a si dimitiría, negándolo.

El asunto no tiene importancia, citando algunos precedentes para demostrar que son cuestiones políticas que nunca deben hacerse personales.

FABRA

Desde Barcelona

El regreso del Gobernador civil

Barcelona 5 (4 t. m)

Interrogado el Gobernador civil interino sobre la fecha en que regresará el Gobernador señor González Rothwos, dijo que lo ignoraba pero que creía sería su regreso el próximo jueves.

Explosión de dos petardos

A las seis y media de la tarde estallaron dos petardos en la calle de la Diputación. Ignóranse detalles.

La huelga de brazos caídos

Debido a la intervención del Alcalde, se ha solucionado el conflicto de brazos caídos suscitado entre los obreros que trabajan en las obras de la exposición en los terrenos de Montjuich.

Peregrinación

El domingo próximo, con motivo del 7.º Centenario del Descenso de la Virgen a Barcelona, vendrá una peregrinación de 1.500 fieles del Arciprestazgo de Mataró. La peregrinación irá a la iglesia de la Merced de esta capital donde se preparan con tal motivo solemnes cultos.

Precauciones

Ayer se habían tomado bastantes precauciones, con motivo de los conflictos planteados por los obreros.

La huelga de sastres

La huelga de sastres continúa igual. Por ejercer coacciones han sido detenidos por la policía seis huelguistas frente a una sastrería de la calle de Fernando, otros seis en la Plaza Real y otros en diversos puntos.

Una comisión de huelguistas visitó al señor Gobernador para interesarle la libertad de los compañeros detenidos. El Gobernador civil interino señor Die y Mas accedió a la petición, respecto a aquellos contra quienes no pesan cargos graves.

La de zapateros

La huelga planteada por los obreros zapateros continúa en igual estado.

Durante esta mañana unos grupos recorrieron los talleres para ver si algún compañero acudía al trabajo.

Por coacción han sido detenidos tres huelguistas.

Cuestiones obreras

Al pasar ayer mañana por la calle de la Marina el subdito alemán Carlos Wulff, en cargo de los talleres metalúrgicos de la casa Sternberg, un desconocido le hizo varios disparos, hiriéndole en la región glútea. La agresión se atribuye a cuestiones obreras.

Los astilleros Ansaldo en Barcelona

Se asegura que los astilleros italianos de Ansaldo se han de montar en España, reunirán las siguientes condiciones:

Serán destinados a construcciones navales diversas industrias metalúrgicas y estarán situados entre Malgrat y Blanes, o sean cerca de sesenta kilómetros de distancia de Barcelona.

El terreno adquirido por la casa Ansaldo, tiene una extensión aproximada de 600.000 metros cuadrados.

En breve empezarán los trabajos de construcción.

Los nuevos astilleros serán administrados por la casa de Ansaldo, de Génova.

En él se construirán buques de guerra y mercantes, submarinos, aeroplanos, máquinas agrícolas, motores de explosión y otras construcciones navales y metalúrgicas.

La corrida a beneficio de la "Asociación de la Prensa"

La corrida que se celebra anualmente a beneficio de la Asociación de la Prensa tendrá lugar el día 20 del actual.

Se lidiarán ocho toros de la ganadería de Santa Coloma, por los diestros Gaona, Mañá, Joséllito y Saleri.—Oliver.

INFORMACION

Taurinas

Para el proximo domingo dia 9 se anuncia en nuestro circo taurino una extraordinaria novillada, actuando cuatro novilleros en competencia.

Se lidiarán cuatro novillos de don Juan Arman, de Madrid, siendo los matadores Celita II, Almonteño, Alcaraz y Pastor II. La novillada es a precios económicos y dado lo escogido del cartel promete verse muy concurrida.

Ha visitado al señor Gobernador un hijo del Empresario de la Plaza de Toros señor Alcalá para participarle en nombre de su padre que la corrida que proyectaba la Junta anti-tuberculosa de damas, se celebrará el 14 de julio con toros de la ganadería de Villagodio y actuando de espadas Saleri, Fortuna y Camara.

El cartel no puede ser mejor, lo mismo por la fama de la ganadería, que por los toreros que han de tomar parte en la corrida.

Seguramente no habrá localidades bastantes en la plaza para todos los que han de querer asistir a la indicada fiesta taurina.

Notas del puerto

De Barcelona ha llegado esta mañana, a la hora de itinerario, el vapor correo «Rey Jaime I».

Este buque debe salir esta misma noche para el puerto de su procedencia.

A la hora de itinerario ha llegado sin novedad al puerto de Valencia, el vapor «Mallorca», salido ayer de este puerto.

Han salido de Valencia con destino a Palma los faluchos «San Miguel» y «Monte Cristo».

Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor Ciudad de Palma.

Este buque debe hallarse de regreso, esta tarde a las cinco y media.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

La Junta directiva del «Círculo Mallorquín» nos comunica que con objeto de no coincidir con los conciertos de la Sinfónica, ha sido aplazado para el próximo miércoles, la inauguración de los tesis que han de celebrarse en aquella sociedad.

PERSONALES

Por noticias particulares que se han recibido en esta ciudad, se sabe que ha sido firmada la bula de pregonización del Obispo electo de Tenerife, Ilmo. señor don Gabriel Llompart.

Ignórase todavía la fecha de la Consagración.

DE VIAJE

Se encuentra en Palma con objeto de pasar una temporada, el joven don José María Tallavell, hijo del Director de la Compañía de vapores «La Marítima».

De Barcelona han venido esta mañana el jefe de transportes de esta Intendencia don Venancio Recio.

También han venido el capitán de caballería don Diodero Ordinas, recientemente destinado a Palma y el naviero director de la Isla don Antonio Ferragut.

Ayer salieron para Ibiza con objeto de ver y fallar las causas del presente cua rimestre los magistrados señores Mesas, Insusti y Velaz y el fiscal Sr. Acquarón.

De Barcelona, han venido esta mañana el señor conde de Ayamans, el inteligente aviador D. Salvador Castelló, los comerciantes D. Enrique Aleber, D. Amadeo Peramateu y D. José Noguera.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Norberto, Felipe Arnancio y Gonzalo.

Festividad del Corpus.—Se celebrará en San Felipe Nerí: Exposición a las diez, seguidamente Tercia y Misa mayor, con sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O.; por la tarde a las ocho Rosario, novena del Sagrado Corazón de Jesús solemne procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Se celebrará en el Oratorio de la Misericordia; Exposición a las diez y media, seguidamente Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. don José Auba, Economo de Santa Eulalia; por la tarde a las siete y media la procesión de costumbre.

Vista a la Corte de María.—A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

De Teatros

Principal

Esta mañana han llegado procedentes de Barcelona los noventa profesores que componen la Orquesta Sinfónica de Barcelona, que ha de dar cuatro conciertos en este quiseño.

Ha llegado con ellos su inteligente director D. Enrique Fernández Arbós acompañado de su distinguida y bellísima esposa.

El señor Arbós vuelve a Mallorca encantado y con el hemos recordado la primera fecha que estuvo en Palma el mes de abril de 1894, en que acompañado de Albeniz, Agudo, Galvez y Rubió, dió varios conciertos en el salón de la calle de Santa Cilia.

De entonces es el artículo del inolvidable Antonio Noguera que hoy publicamos en primera página.

Como ya hemos dicho esta noche a las nueve y cuarto es el primer concierto, y mañana a la misma hora el segundo.

Recordamos una vez más que durante la ejecución de las piezas queda prohibida la entrada en la sala.

Lírico

Anoche con el beneficio de Antonia Arévalo se despidió de nuestro público la compañía de Luis Llano.

La celebrada actriz que con tantas simpatías cuenta en Palma fué objeto de nuevas demostraciones de agrado y en obras tan distintas como *La Malquerida* y *Amor que pasa* obtuvo grandes aplausos.

Mañana jueves se reanudarán las sesiones de cine de siete de la tarde a once y media noche.

Se estrenará la magnífica película artística *Tilde*, con la cual se presentará a nuestro público la eminente y bellísima actriz Tilde Kassay.

Mañana se estrenará la primera jornada de *Tilde* que consta de tres partes.

GACETILLAS

—**Vacunación gratuita.** Por esta Junta Provincial de Sanidad, se participa que, siendo indispensable dar toda suerte de facilidades a la clase menos acomodada, para la práctica de las vacunaciones anti-variolosas, se participa al público que se vacunará gratuitamente de 3 a 5 de la tarde, durante diez días, a partir del día 5 (sin contar los festivos) en el local de la Inspección provincial de Sanidad.

Trascurrido el mes actual se exigirá el certificado de vacunación a todos los niños menores de diez años y caso de que sus padres no lo presenten, se les castigará con la multa de 25 pesetas.

—**El sarampión en Felanitx.** Decree de cada día la enfermedad, siendo actualmente escaso el número de atacados.

—**Censo Electoral.** Hemos recibido un ejemplar del correspondiente al año actual después de rectificado.

Agradecemos al Presidente de la Diputación nuestro amigo don Luis Alemany la atención que nos ha dispensado.

—**El Almendrán.** En Lluchmayor el almendrán se cotiza a 62'50 pesetas los 40 kilos y en Felanitx se sostiene invariable. El sábado se pagó en este mercado a razón de 65 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

—**Poblados modernos.** El maestro nacional D. Rufino Carpena ha tenido la atención de obsequiarnos con un ejemplar de un gráfico sobre el sistema de llevar a cabo unos poblados modernos, por él ideado, en el cual pueden construirse 20 casas higiénicas para unos 100 habitantes de 20 familias.

—**Figurines.** En la librería de J. Tous se han recibido esta mañana, los figurines de la próxima temporada.

—**Audiencia.** Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del Partido de Inca contra Juan y Cristóbal Serra acusados del delito de lesiones.

El Teniente Fiscal señor González sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Muntaner (D. Tomás) defenderá a los procesados.

—**Nombramiento.** Ha sido nombrado cabo de la guardia municipal Miguel Alzamora Gelabert, el que ha tomado posesión de su cargo.

Servicio de veleros

entre Palma, Valencia, Barcelona y Alicante El día 8 del actual saldrá de Valencia para Palma el pailebot

JUANITO

El día 11 del actual saldrá de Barcelona para Palma el pailebot a motor

ABEL

Para Informes: Avenida Alejandro Roselló números 28 y 30.

Ha cesado el peligro de la fiebre

Desde el momento que uno aspira cada media hora la

Inhalación Palacios

Compuesta de substancias desinfectantes y esterilizantes del microbio específico de esta enojosa enfermedad, ha cesado el peligro de adquirir la fiebre de los tres días. Se vende en la Farmacia Trián, calle de San Miguel, 157—159.

Compraria

dos aparatos de sierra-cinta usados y en buen estado

Comprare

motores a gas pobre de cualquier marca si están en buen estado y son de verdadera ocasión.

Ofertas a Empresa Soler, Constitución 45, (Borne)—Palma.

LECHE PURA

Compre V. un PESA LECHEs FAMILIAR y sabrá lo que tiene la Leche de Pureza, el aparato y explicación solo cuesta, 1'50, en Casa Codina, Unión 8, Palma.

Cursos de Verano

para los exámenes de Septiembre de las asignaturas de Bachillerato y Escuela de Comercio, el Centro de Enseñanza los inaugurará en Junio. Informes, Almudaina 19, entresuelo.

Máquinas para coser y bordar

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.

Artigua CASA BANQUÉ. Calle Colón

Academia Saiz

Carreras Militares. Pelaires, 105, 2.º

Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.

Más telegramas

LOS FERROVIARIOS

Madrid 4 (2 t.)

Badajoz.—Los ferroviarios portugueses se negaron ayer a conducir el tren correo de Lisboa, obedeciendo su actitud a órdenes secretas que les transmitió el Comité ferroviario portugués.

LICENCIAMIENTO

El «Diario Oficial» publica una Real Orden disponiendo el licenciamiento de todas las fuerzas y unidades de todas las armas y cuerpos fundado en la finalidad de restar el menor número posible de brazos para las labores agrícolas y teniendo también en cuenta la intensidad de la epidemia reinante que se ha presentado en los cuarteles.

El licenciamiento acusa el 20 por 100 en las plantillas de infantería y el 10 en las de caballería y artillería.

Las licencias serán trimestrales, prorrogables, comenzando mañana.

CONFLICTO MINERO SOLUCIONADO

Oviedo.—Se ha solucionado el conflicto minero, concediendo los patronos cuantas mejoras solicitaban los obreros.

La noticia ha producido gran júbilo en toda la región.

ELEVACION DEL PRECIO DEL PAN

Málaga.—Se ha reunido la Junta de Subsidios pues los panaderos se proponían elevar nuevamente los precios, fundándose en la escasez de harinas.

DE REGRESO

Madrid 5 (11 m.)

En breve regresará a Barcelona el Gobernador civil señor González Rotivos.

PARA LA EXPORTACION

Una comisión de exportadores, ha visitado al señor Ventosa para pedirle facilidades para la exportación a Venezuela y Colombia.

Se cree que se fletará un vapor para el Pacífico que saldrá dentro un mes con objeto de conservar en los mercados nuestra producción.

DISMINUCION DE LA EPIDEMIA.—YA QUEDAN POCOS CASOS.

La epidemia continúa disminuyendo en Madrid, siendo escasos los casos de atacados.

En las oficinas y talleres han reanudado el trabajo la casi totalidad del personal.

En los cuarteles quedan pocos enfermos. A pesar de que ha sido donde se ha cebado la enfermedad, solo ha fallecido un soldado en el cuartel de Zaragoza.

Ha contribuido a hacer desaparecer la epidemia, la seguridad del tiempo, que ha mejorado, el uso de las recomendaciones facultativas, la comida higiénica, los paseos por el campo y el evitar las aglomeraciones en locales cerrados.

ENTIERRO DEL DIRECTOR DE LA ACADEMIA.

Avila.—El entierro del Director de la Academia de Intendencia, se ha visto concurridísimo. Asistieron las autoridades civiles y militares y los alumnos de la Academia. Estos hicieron las salvas de ordenanza.

LOS FERROVIARIOS PORTUGUESES

Madrid 5 (11 m.)

Noticias que se reciben de la frontera dicen que la huelga de ferroviarios portugueses es completa, ignorándose si se trata de un movimiento político o simplemente socialista.

El Gobierno ha puesto en circulación varios trenes con personal oficial y algunos ferroviarios desidentes.

Los trenes no llegan a la frontera, no despatchándose en Madrid billetes ni se admiten mercancías para Portugal.

Los viajeros que llegaron en los últimos trenes dicen que en varias ciudades portuguesas se han desarrollado acontecimientos desagradables.

Parece que se trata de un movimiento organizado por amigos del Sr. Costa para hacer caer a Sidonio Paes.

LA «GACETA»

La «Gaceta» de hoy publica los siguientes reales decretos:

Uno relativo a la continuación en sus destinos hasta tener el mínimo de derechos para haberes pasivos a los funcionarios de policía gubernativa.

Otro id. anunciando la elección parcial para el domingo 30 del actual en varios distritos que se enumeran.

LA EPIDEMIA EN PROVINCIAS

Madrid 5 (11 m.)

Toledo.—El Gobernador se encuentra enfermo.

El número de atacados aumenta.

Vigo.—Ingresaron en el Lazareto de San Simón varios tripulantes.

En la segunda división naval se dieron de alta 71.

Coruña.—Se calculan en 300 los atacados, pero todos son benignos.

PRUEBAS DE UN BARCO

Bilbao.—En breve se harán las pruebas de un barco cuya construcción está a punto de terminarse.

La maquinaria consiste en una invención que aprovecha como fuerza motriz el agua del mar.

Los técnicos bilbaínos están muy esperanzados con el citado invento.

La sesión de mañana

Mañana se discutirá el proyecto sobre extinción de la langosta y seguirá el de reformas militares.

El debate sobre los sucesos de Agosto está casi muerto, pues sólo quedan ligeras rectificaciones, puesto que hoy se dedicó toda la sesión a incidentes sobre aquellos.

La Política

Madrid 4 (9 n.)

Comentarios sobre la sesión

En los círculos políticos se comentaba durante la noche, lo ocurrido en la sesión del Congreso y se aseguraba que son muchos los individuos del partido conservador que se muestran disconformes y disgustados al-

tamente con la actitud de los jefes de partido y de los grupos que integran el Gobierno, al definir su actitud con motivo de la discusión originada por los sucesos de Agosto.

La opinión unánime era que después del resultado de la votación no sobrevendrá acontecimiento político alguno que altere la normalidad del Gobierno.

Se coincidía en señalar la probabilidad de que de este debate, pasados algunos días, se deduzcan incidentes que obliguen a fijar actitudes no tan de concordia como los de hoy, principalmente en lo que se refiere al partido conservador que se encuentra cada vez mas alejado de las orientaciones que sigue el Gobierno, que por patriotismo se ve obligado a callar.

Congreso

Madrid 4 (9 n.)

En la sesión de hoy del Congreso el señor Domingo pidió que explicara el general Marina las manifestaciones referentes a la llegada del Capitán de Estado Mayor que ha venido de Barcelona.

El general Marina declara que después de conversar con el capitán, sacó la impresión de que observó una conducta correcta, añadiendo que cree que el señor Domingo exageró los detalles de la detención.

El señor Domingo se ratifica en todo lo referente a la detención y añade que al detenerse se hallaba muy sereno y que si alguien se exaltó entre los que había, eran los oficiales.

Abierta esta información veremos el resultado.

El señor Pedregal defiende la proposición de simpatía al señor Villanueva en sus gestiones a favor de la inmunidad parlamentaria.

Ocupa la presidencia el señor Aura Boronat.

El señor Pedregal explica el alcance de la proposición negando que sea una maniobra política.

El señor Sánchez Guerra teme que al votarse la proposición aparezcan disgregadas las fuerzas que integran el Gobierno ante las posibles consecuencias políticas del mismo.

Los conservadores, dice, amamos la inmunidad y creemos empero que no se debe abusar de ella para evitar el desprestigio de las Cortes. No hay que hacer de la Cámara un lugar de asilo. (Protestas de las izquierdas).

Recuerda que en la Cámara francesa la inmunidad acaba con la sesión.

El señor Pedregal insiste en la opinión de que el estado de guerra suspende la vigencia de las leyes constitucionales y la de 1912 es solo una opinión jurídica del Auditor de Barcelona que estimó que el Supremo sólo debía conocer el caso.

Interviene el señor Rodríguez Viguri expresando diversas opiniones de jurisperitos, referente al asunto.

El señor Pedregal sigue insistiendo y aduciendo textos para demostrar que un diputado estuvo dos meses sometido a un tribunal incompetente y sólo se pide a la Cámara que deplore lo ocurrido.

El señor Salvatella dice que dado el texto de la proposición, la firmé.

El señor Conde de Romanones hace un gesto de contrariedad.

El señor Salvatella dice: Yo no tengo tradición de conjurado. Todo lo más que puedo sacar de este debate es dejar de ser diputado, puesto que lo soy por recomendación expresa del señor Conde de Romanones a mis lectores.

El señor Conde de Romanones, dice que mantiene cuanto afirmó sobre la inmunidad pero la proposición incidental es un acto del más político que pueda existir y advertiré a mis amigos que cuando les presente la proposición incidental no deben leer el texto sino mirar la cara del autor, escudriñar sus intenciones y acordarse de quienes forman el Gobierno. Después de eso estoy seguro que no firmarán. (Risas).

El señor Bugallal, estima que las leyes en estado de guerra quedan en suspenso en lo que se refiere el orador público y por lo tanto se debe traer un proyecto de ley en que se atreone el problema.

El señor Alcalá Zamora, como redactor de la ley de 1912 dice que el ánimo del legislador fué que jamás un diputado paisano pudiera someterse a un tribunal militar.

El señor Rodés, entiende que deteniendo al señor Domingo, se faltó abiertamente a la Constitución.

Añade que no firma la proposición por entender que el Presidente de la Cámara señor Villanueva, de una cuestión de derecho público hizo una cuestión privada.

Interviene el señor Canal explicando la actuación en el asunto de la Fiscalía del Tribunal Supremo y afirma que siempre defendió el fuero parlamentario.

Dice que en lo ocurrido apenas le secundó nadie aunque ahora haya tantos defensores del fuero parlamentario.

El señor Maura hace el resumen del debate.

Expone que hay que respetar las leyes y cumplirlas y promete que en lo sucesivo se cumplirán.

Estima que todo acto de revisión por lo pasado es un acto de hostilidad al Gobierno. Si la ley hay que reformarla, para eso está el Parlamento.

La proposición no está clara, puesto que los mismos firmantes han pedido explicarla, así es que sería una obra de discordia votarla ni pasar más adelante.

Invita a los firmantes a que la retiren.

El señor Pedregal se niega a retirarla, puesto que no ha obtenido la declaración de la Cámara que pretendía.

El señor Maura dice que los votos no dirán más que las palabras. Todo lo que se haga en el orden legislativo es ineficaz, pues quién vote esa proposición no vota la doctrina, sino que votará contra el Gobierno.

El señor Pedregal insiste en decir que sin una declaración concreta del Gobierno no retirará la proposición.

El señor Maura dice: En vista de ello sólo diré que todos los caminos están expeditos.

El señor Besteiro declara que no tiene intención de producir conveniencias políticas. Si vienen, allá vosotros. Lo que no puede pasar es que se atropelle a un diputado.

El señor Cambó dice que esta proposición, sin comentarios y sin discursos la hu-

bera votado, pero con el carácter de maniobra política no la votarán mis amigos.

Afirma que con el estado de guerra la ley de 1912 no queda en suspenso.

El señor García Prieto coincide en que ningún diputado puede ser juzgado sino lo es por el Supremo. Declara que en los momentos actuales tiene que votar en contra de la proposición.

El señor conde de Romanones aconseja a sus amigos que voten en contra.

El señor Senante afirma que votará en contra.

Cree que le asiste toda la opinión que es contraria a la inmunidad que solo sirve para hurtar al cuerpo legislativo las leyes.

El señor Pedregal protesta indignado de la calificación del señor Cambó, de que sea una maniobra política.

El señor La Cierva dice que votará en contra.

En votación nominal se desecha la proposición por 125 votos contra 18.

Se vota definitivamente el proyecto sobre jornada mercantil.

Segue la discusión sobre el proyecto de reformas militares.

Don Fernando Weyler consume un turno en contra y afirma que son reproductivos siempre los gastos militares, pero debemos ponernos en condiciones de concertar ventajosos tratados internacionales.

Hablando de los cupos cree que los del Sur y Levante tendrán que ir siempre al Norte y que la cuestión de acuartelamientos tendrá insuperables dificultades.

Le contesta el señor Rodríguez Viguri sosteniendo el proyecto.

Cree que no precisa implantarlo cuando termine la guerra.

Hace referencia al sistema implantado respecto a Baleares y Canarias reclutando sus soldados entre los naturales, pues así quedarían abandonadas las islas en caso de guerra.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

La guerra europea

Muerte de un socialista ruso

Madrid 4 (2 t.)

Stockolmo.—El socialista ruso Plekanoff murió en el sanatorio de Pitkageasservi, cerca de la frontera ruso irlandesa.

El periódico «Branti» consagra un largo artículo necrológico y declara que día vendrá en que los rusos honrarán en él uno de los mas grandes hombres de la revolución.

Aeroplanos enemigos contra París

París.—Ayer nuestros puestos de vigilancia avisaron que los aeroplanos alemanes se dirigían a París. Se dió el alerta a las 22'54, terminando la alarma a las 23'25 sin que ocurriera nada.

Frontera cerrada

S. Sebastián.—A las seis de la tarde de ayer quedó cerrada la frontera francesa por un plazo indefinido.

Los exploradores son un peligro

Amsterdam.—Según telegrafían de Berlín, el Gobernador de Hornberg decidió que los exploradores de esta ciudad constituyen un verdadero peligro para el Estado.

Esta medida obedece a la pretensión de los exploradores de conspirar contra Prusia.

En toda Polonia reina vivísima indignación.

El impuesto federal

Berna.—El referéndum sobre el impuesto federal directo, ha sido rechazado por una mayoría de 41.000 votos. Diez y seis cantones rechazaron el proyecto, en tanto que nueve, Zurich, entre ellos, lo aprobaron.

Los partes oficiales

Madrid 5 (11 m.)